

Fecha: 17-01-2026

Medio: La Tercera

Supl.: La Tercera

Tipo: Noticia general

Título: "La reivindicación marítima no debe ser el ancla que limite avanzar en otros temas con Chile"

Pág. : 30

Cm2: 806,1

VPE: \$ 8.020.196

Tiraje:

Lectoría:

Favorabilidad:

78.224

253.149

No Definida

Mundo

Fernando Aramayo, canciller de Bolivia

"La reivindicación marítima no debe ser el ancla que limite avanzar en otros temas con Chile"

Fernando Aramayo visitó esta semana Chile y sostuvo reuniones con el canciller Alberto van Klaveren, con directivos de la Sofofa, así como con representantes del equipo del presidente electo, José Antonio Kast. "Me voy realmente muy contento", dijo sobre el eventual restablecimiento de relaciones diplomáticas. "Veo que hay voluntad", aseguró.

Por Fernando Fuentes

F

Fernando Aramayo asumió como canciller de Bolivia el pasado 9 de noviembre. Y asegura que desde el primer día en el cargo comenzó a trabajar con el cónsul de Chile en su país, Fernando Velasco, con un objetivo claro: el restablecimiento de las relaciones diplomáticas rotas desde 1978. De hecho, hace una semana, en una entrevista con el medio boliviano Brújula Digital, afirmó que existía un "sí rotundo" de parte del gobierno del presidente Rodrigo Paz para avanzar hacia la normalización y eventual restablecimiento de estas relaciones. Incluso, admitió que esperaba que ese hito se produjera durante este año.

Con ese objetivo como telón de fondo, Aramayo visitó esta semana nuestro país, donde sostuvo reuniones con el canciller Alberto van Klaveren, con directivos de la Sociedad de Fomento Fabril (Sofofa), así como con representantes del

equipo del presidente electo, José Antonio Kast.

Sobre el eventual restablecimiento de relaciones diplomáticas, así como de los desafíos de la migración, su visión del próximo gobierno de Kast, la crisis en Venezuela y la reanudación de relaciones diplomáticas de Bolivia con EE.UU., entre otros, conversó Aramayo con *La Tercera* en la siguiente entrevista.

La prensa internacional destacó que su visita a Chile tenía como objetivo principal abordar el restablecimiento de las relaciones diplomáticas.

En realidad, no. En realidad, el motivo central ha sido dar materialidad a un conjunto de acuerdos en materia comercial, migratoria, energética, que hemos venido trabajando desde que asumió el presidente Paz, avanzando sobre un diálogo que rápidamente instalamos con la representación consular de Chile en Bolivia. Y naturalmente el marco de un conjunto de temáticas que requerían una atención importante de parte de ambos países.

¿Cómo evalúa su reunión con el canciller Van Klaveren?

Era muy importante conocer el punto de vista del canciller Van Klaveren para poder ver cuáles son los puntos de coincidencia, cuál es la mirada hacia adelante y obviamente la posición del Estado chi-

"He entrado ya en conversaciones con el equipo del presidente Kast y hay que resaltar que ha sido una conversación realmente muy auspiciosa (sobre) esta aspiración que es restablecer relaciones".

leno. Y ahí creo que hay un tema fundamental y él lo ha enfatizado y eso es algo que creo que vale la pena poner en relieve y es que la relación con Bolivia para Chile es una política de Estado. Y creo que de ello se ha dado fe clara ahora, suscribiendo acuerdos.

Sobre el eventual restablecimiento de relaciones diplomáticas, ¿qué interés ve usted de parte de Chile?

Yo me voy realmente muy contento en ese sentido. Y creo que es el tema más importante, porque veo que hay voluntad. Y veo que es la voluntad no solamente de una persona, sino veo que es la voluntad de una sociedad, que es la voluntad de un Estado. Y esto creo que es algo que hay que poner en relieve. Por-

que cualquier realidad es transformable o cambiabile si hay voluntad.

¿Consideraría un fracaso que el restablecimiento de relaciones diplomáticas no se concretará este año?

No, en absoluto, porque yo creo que hay que ser respetuosos de las dinámicas de los países y en esto hay que ser muy claro, incluso la voluntad expresa de los gobernantes tiene que tener legitimidad de origen, es decir, hay una ciudadanía, hay una población que tiene que endosar esto, hay una institucionalidad democrática que tiene que acompañar este proceso. Ahora, si nos toma dos, tres años, hemos esperado 48 años, entonces, dos, tres años en una perspectiva de 50 años en nuestras propias vidas de quienes somos cincuentones ya es un suspiro.

El presidente Rodrigo Paz ha dicho que Bolivia debe "cambiar la relación" con Chile, pero "sin renunciar al mar". ¿Cómo se va a abordar ese tema sin que ello afecte los acercamientos que se han producido entre ambos países en el último tiempo?

La reivindicación marítima tiene incluso un estatus constitucional y naturalmente es una reivindicación histórica del pueblo boliviano. Esto no quiere decir que deba ser, como fue en el pasado, el ancla que limite



avanzar en muchos otros temas que nos convocan como países. Obviamente, esto tiene que tener un espacio de discusión y de diálogo que aspiramos nosotros a plantear también de manera seria y comprometida. Estamos conscientes de lo que ha pasado en el tiempo reciente, en La Haya y todos estos argumentos. Nos toca a nosotros también revisar el nivel de seriedad con el que se trató el tema en el lado boliviano. Habrá que rendir cuentas también frente a ello en Bolivia, frente a los bolivianos, de las autoridades que tuvieron a su cargo la conducción de esta temática.

¿Con qué disposición ve a la futura administración de Kast respecto a la relación con Bolivia?

En realidad hemos tenido ya un diálogo desde el momento en el que el presidente Rodrigo Paz se comunicó con el presidente Kast para felicitarlo por la victoria político-electoral. Ahí obviamente yo he entrado ya en conversaciones con el equipo del presidente Kast y hay que resaltar que ha sido una conversación realmente muy auspiciosa, de una expresión clara de voluntades de ambos mandatarios en la perspectiva de construir un camino conjunto que permite identificar la ruta crítica de esta aspiración que es restablecer relaciones.

Fecha: 17-01-2026

Medio: La Tercera

Supl.: La Tercera

Tipo: Noticia general

Título: "La reivindicación marítima no debe ser el ancla que limite avanzar en otros temas con Chile"

Pág. : 31

Cm2: 451,3

VPE: \$ 4.490.017

Tiraje:

78.224

Lectoría:

253.149

Favorabilidad:

No Definida



► El canciller de Bolivia, Fernando Aramayo, en entrevista con La Tercera.

¿Anexión busca T

Las recientes declaraciones de un autónomo de Dinamarca sobre su estrategia del Océano Ártico

Diego Quívira

"Dinamarca no puede impedir que al respecto si Rusia o China ocupen Groenlandia, nosotros podemos hacerlo posible. Ya lo descubrimos la semana pasada con Venezuela, Donald Trump elogió a Groenlandia. Esto, luego de la reunión tuvo el Vicepresidente estadounidense JD Vance con los daneses y groenlandeses, para las discrepancias sobre la soberanía de ese territorio. Así, la semana pasada partió consideración de que la isla es estratégica para el comercio de barcos rusos y chinos, tanto de una amenaza como de una oportunidad".

Desde 2019 que el liberalismo ha manifestado sus deseos en controlar Groenlandia, embargo, la reciente crisis entre Venezuela y Estados Unidos -la intención de potenciar la influencia en el hemisferio occidental- ocupan a sus aliados de la semana pasada, cuando Trump afirmó que "valdría algo en Groenlandia o no". Y ayer dijo que planea poner aranceles a los países que no apoyen sus planes con Groenlandia.

El territorio administrado por Dinamarca, el 84% del cubierto de hielo, sería un recurso natural que convoca a los países de la región. Naturalmente que tenemos mucho interés en profundizar nuestra relación con EE.UU. Una vez restablecida ésta, con la visita que tuvimos del subsecretario de Estado Christopher Landau, que después de 15 años visita Bolivia. Dijo que nosotros no buscamos una relación transaccional. Nuestra relación es más bien de colaboración, es de hermanamiento, con todo lo que esto representa naturalmente. Ahora, también somos nosotros conscientes de que tiene que estar claro que no vamos a ser parte de disputas entre bloques. Nosotros apostamos por apoyar un multilateralismo que se renueve, que se actualice. ●

Kast gestiona con presidentes de la región un corredor humanitario para devolver a los migrantes irregulares. ¿Cuán factible lo ve?

Lo primero que hay que conocer es cuáles son los detalles detrás de la propuesta porque hablar de un corredor humanitario obviamente convoca un elemento fundamental y es ser empático con los derechos de las personas, es decir, con esta dimensión humanitaria de la movilidad humana forzada, etc. Convoca también revisar los marcos normativos de los Estados, porque esto no se puede dar bajo decisión de un solo Estado. Y obviamente, la prioridad debe ser velar por el respeto a los DD.HH., el dar certidumbre a estas poblaciones migrantes.

¿Cómo se posiciona el gobierno del presidente Paz frente a la reciente operación militar de EE.UU. contra Venezuela que terminó con la captura de Nicolás Maduro?

Creo que esto nos está desafianto a tener un análisis multidimensional. Primero porque en los episodios de 2018 y 2024 se generó al menos un reconocimiento controversial a los resultados electorales en Venezuela. Entonces, por lo tanto, este es un tema que habría que discutir. Una posición nuestra, inequívoca, es que nosotros somos demócratas y vamos a siempre apostar por el fortalecimiento

de la democracia. Como gobierno, Bolivia nunca va a estar al lado de ninguna dictadura, ni de derecha ni de izquierda. Nuestro elemento fundamental en la lectura de lo que ha pasado en Venezuela es poner por delante los derechos humanos.

Bolivia está retomando sus relaciones diplomáticas con Estados Unidos. ¿Cómo va a ser esa relación bilateral con Paz en el poder?

La verdad es que nosotros creamos que tenemos que relanzar nuestra política exterior y naturalmente ello convoca no solamente a la relación con EE.UU., sino con la globalidad en reconfiguración, una geopolítica que está también en reconfiguración. Naturalmente que tenemos mucho interés en profundizar nuestra relación con EE.UU. Una vez restablecida ésta, con la visita que tuvimos del subsecretario de Estado Christopher Landau, que después de 15 años visita Bolivia. Dijo que nosotros no buscamos una relación transaccional. Nuestra relación es más bien de colaboración, es de hermanamiento, con todo lo que esto representa naturalmente. Ahora, también somos nosotros conscientes de que tiene que estar claro que no vamos a ser parte de disputas entre bloques. Nosotros apostamos por apoyar un multilateralismo que se renueve, que se actualice. ●

Habitada en primera persona por el pueblo inuit, u autogobierno les confirió a los leños el manejo de sus tierras naturales y una administración semi independiente. En 2009, tomando un paso importante de su antiguo colonia namarca. De todos modos, todavía pertenece al país. A juicio de Simon Jov